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全国政协委员孙继业揭收费公路四大顽疾，五分钟发言被三次掌声打断

“路桥行业成最暴利行业之一”

只有沉到基层才能倾听民意，只有扎实调查才有好的提案议案。本次全国两会上，来

自山东的代表委员们深入医疗、教育、交通等各个领域，发现了很多老百姓切身可感、反映

强烈的问题。这样的提案议案不如“雷人雷语”吸引眼球，却是真实的“山东声音”。

本报北京3月10日讯 (特派记
者 杨凡 刘红杰) “政府还贷
公路摇身一变，变‘性’为‘经营性
公路’，成为地方政府的‘提款机’
和‘摇钱树’。”10日，全国政协十一
届五次会议第二场大会发言中，住
鲁全国政协委员、山东省监察厅副
厅长孙继业在《收费公路制度应当
改革》的发言中，批评目前不合理
的收费公路制度，直指其四大顽
疾，五分钟发言被三次掌声打断。

“首先是收费公路过多，收费
公路总里程及所占比例在世界上
遥遥领先。”孙继业认为，公路是公
共产品，当今世界绝大多数国家的
公路是免费的。即使收费的国家，
收费公路占道路总里程一般不超
过1%，如美国收费公路仅占公路
总 里 程 的 0 . 1 % ，占 高 速 路 的
8 . 8%。而我国收费公路虽然只占
总里程的 4%，但使用率最高的
95%的高速路、61%的一级路都是
收费公路。

孙继业继续分析，虽然有关规
定限定相邻收费站的间距不得少于
50公里，但许多地方得寸进尺，收费
站点过密，司机怨声载道。他举例
说：“如西部某省284个收费站中，有
131个间距不合规，其中10个收费站
间距不到10公里。”

由于收费年限和收费标准的制
定权已下放给地方政府，孙继业认
为，收费公路制度第三大顽疾是，目
前收费标准不一且“标准过高”。“如
轰动一时的天价过路费案，某高速
大型货车的收费标准相当于京石高
速的3倍、京津塘高速的6倍。”

他还给出一组触目惊心的数
字：2010年，各省路费日均进账均
超千万，19家路桥收费上市公司毛
利率高达59%，成为最赚钱的暴利
行业。由此引发的问题是，部分司
机为降低运输成本违规超载，导致
交通事故频发。

“首都机场高速公路立项时为
‘政府还贷公路’，后来变身为‘经
营性公路’，早已收回投资数倍，至
今仍收费不止；京石高速收费年限
竟达42年。”孙继业指出，收费公路
制度存在的第四大顽疾是收费期
限过长。

他分析，“政府还贷公路”收费
期限最长不得超过15年，但“经营性
公路”收费期限可放宽至25年，于是
不少“政府还贷公路”摇身一变，变

“性”为“经营性公路”，成为地方政
府的“提款机”和“摇钱树”，人民群
众对这种“收够了还收”、“没完没
了”的做法意见很大又无可奈何。

全国人大代表、齐鲁医院副院长孔北华：

加大投入培训“标准”医师
本报特派记者 刘志浩 李钢

社会到底需要什么样的医生？
需要多少医生？9日上午，全国人大
代表、山东大学齐鲁医院副院长孔
北华说，缓解“看病难”，就应当投
入更多财力，为基层培养更多的

“标准”住院医师和专科医师。
孔北华说，社会需要两类医

生，一类是医学家，不仅能诊治各
种疑难病种，还具有医学科研能
力，不断研发创新医疗技术，这类
医生应占医生总数的10%左右。而
另一类医生则是具备看病、治病、
防病能力的标准化的临床执业医

师，这部分应占医生总数的90%。
不过，虽然目前我国每千人

口的医生数已达到世界平均水
平，但农村地区仍然缺医生。

“造成看病难的一个重要原
因，是城乡医疗资源分配不均。”
孔北华说，基层老百姓对身边医
生普遍不信任，才会一生病就往
大医院跑，全国人民奔协和。

孔北华说，国外的执业医师需
要经过严格的学历教育和执业培
训，合格后成为高水平的“标准”医
生，具备解决大部分疾病的能力。

“外国人平时生病，都知道该去哪
里看，根本不会盲目往大医院跑。”

但目前我国培养的医学生，
一般一毕业就分到基层，根本没
有掌握看病、防病的要领。即便这
样，不少人才还因待遇等原因流
失，这就造成百姓对基层医院和
医生的不信任。

“应该建立由政府主导的住
院医师和专科医师培训体制。”孔
北华建议，“在新医改中，把更多
财政投入，放到住院医师和执业
医师的培训上来。”全国人大代表 孔北华

在30余位住鲁全国政协委
员中，孙继业是登上全国政协大
会发言讲坛次数最多的委员之
一，今年是他第三次登台。

据了解，收费公路问题是此
次委员们递交发言的热点问题，
至少4篇发言都是围绕该问题提
出意见建议。

在孙继业的发言中，记者注
意到，大量数据和实例是这篇发

言的显著特点。
“三年前就开始收集了，前

年我曾有机会赴美学习，特意乘
车调研他们的收费公路。其他数
据从交通部、审计署公报等获
得，在正式发言前，全国政协也
与这些部门反复沟通过。”孙继
业说，能第三次登上大会发言讲
坛，他感到很光荣，能被选上，跟
此前下的工夫分不开。

孙继业三次登上政协最高讲坛：

台上5分钟，台下三年功

104国道济南收费站收费15年后，于去年底停止收费。（资料片）

人大代表周厚健：

家电市场急需的

不是政府扶持

本报北京 3月 1 0日讯
(特派记者 刘红杰 杨凡)
“政府应转变角色，及时

把强势转变到强力维持和
建立市场公平竞争的健康
环境上去，出台严肃的市场
规则远比出台若干扶持政
策有效和急迫得多。”针对
目前国内许多家电企业期
盼政府出台家电消费刺激
政策，全国人大代表、海信
集团董事长周厚健表达了
不同看法。

全国政协委员 孙继业

孙继业建议让公路姓“公”

痛下决心取消普通公路收费
本报特派记者 杨凡 刘红杰

孙继业认为，有关部门对收
费公路进行治理，但久治不愈，
其原因就在于，不少地方把公路
收费视为取之不尽的财源。“不
痛下决心，不从制度上进行根本
改革，是不可能解决的。”

他建议，首先应取消普通公
路收费。“普通公路属纯公共产
品，汽车使用者已经缴纳了车辆
购置税、车船使用税、燃油税等，

不应再重复交过路费。目前我国
经济总量跃居世界第二，已经具
备了还公路公益性的条件和财
力。我建议取消普通公路收费，
停止普通公路改制为经营性公
路，让公路真正姓‘公’！”

同时，针对高速公路，孙继
业认为应降低其收费标准。“高
速公路属准公共产品，可以合理
收费，但收费期限届满后应终止
收费。而且，车流量日渐增加，适
当降低收费标准，对投资回收和

合理回报影响并不是很大。”
另外，针对目前的“统贷统

还”政策，孙继业认为，这正是很
多超期收费站仍然没有撤掉的
主要依据。“各省收费公路之所
以敢欠债2 . 3万亿，主要原因也
是依赖‘统贷统还’。由于公路不
断在修建，‘统贷统还’实际上成
为变相延长收费期限的一个借
口。”他认为，应该改革“统贷统
还”政策，凡是超过收费期限的
收费站应予拆除。 本报北京3月10日讯(特

派记者 廖雯颖 ) “目前
我们国家的科技工作者中，
有相当数量的人已经不再
为自己的信仰和理想工作，
小型学术利益集团的现象
普遍存在。”全国人大代表、

山东大学教授程林认为，目
前我国科技制度存在一定
程度的缺失和扭曲，必须对
科技制度进行顶层设计，还
科学领域和科学家们一片
清净的高地。

“都在问中国什么时候
能出自己的乔布斯 。事实
上，中国的科学界同样出不
了自己的爱因斯坦。如果还
是这样没有自主创新的东
西，中国获不了诺贝尔物理
学奖 、化学奖。”程林认为，
中国现在的科学界缺乏原
创，“有不少盖楼能盖得很
好，但是没有画图纸的人。”

人大代表程林：

没有自主创新

拿不到诺奖

人大代表宋心仿：

建立健全

失信惩戒机制

本报北京 3月 1 0日讯
(特派记者 邢振宇) “失
信者赚便宜，诚实守信的成
本就过高。”10日，全国人
大代表、东营蜜蜂研究所所
长宋心仿说，必须建立健全
失信惩戒机制，并建议山东
率先出台《山东省信用管理
条例》。

宋心仿说，当前食品安
全成为焦点，不少人感叹还
能吃什么，其中一个根本原
因就是企业不守信。

宋心仿建议 ，打破各
部门之间信用信息封锁和
垄断 ，搭建统一的信用信
息平台 ，实现信用信息公
开和共享。“可以工商注册
登记号和个人身份证号作
为信用号码 ，将其信用资
料全部纳入其中 ，方便全
社会查询利用。”

他说，山东作为孔孟之
乡，应该明确提出诚信山东
建设 ，建议山东率先出台

《山东省信用管理条例》。
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